

La Belgique pourrait faire mieux avec 2,9 milliards d'€ de moins !

Un Institut publie une étude sur l'évaluation de l'efficacité des systèmes d'éducation pour 30 pays européens, dont la Belgique. En analysant les montants dépensés et les résultats obtenus.

PIERRE NIZET

Ce ne sont pas les derniers résultats de l'enquête européenne PISA qui vont le contredire : la qualité de l'enseignement dans certains pays, laisse à désirer. En Belgique, c'est surtout le cas dans la partie francophone.

Récemment, l'Institut Économique Molinari a évalué l'efficacité des systèmes d'éducation et de formation pour 30 pays européens. Il s'est basé sur les résultats d'une précédente enquête PISA (de 2018) et les a comparés aux montants injectés chaque année par ces pays dans l'enseignement. Il s'est aussi intéressé à l'enseignement supérieur et à l'adéquation avec le travail. Ainsi qu'à la formation.

Les résultats sont édifiants. Chaque année, la Belgique dépense 9.170 € en moyenne par élève du primaire et secondaire (ou 22,8 % du PIB par habitant), 13.300 € par étudiant dans le supérieur (ou 33 % du PIB par habitant). Soit une

moyenne par élève de 10.000 € (ou 24,8 % du PIB par habitant).

Lors de la précédente enquête PISA, 71,4 % des élèves belges n'avaient aucun problème dans les 3 domaines (compréhension de l'écrit, mathématique, sciences). Si les ressources belges étaient dépen-

Dans le classement final, la Belgique se retrouve à la 17^e place. Merci la Flandre !

sées aussi efficacement que dans les pays de tête du classement (Estonie et Irlande), on pourrait faire une économie de 1.260 € par élève du primaire et du secondaire, par an. « Cela représenterait une économie de 2,6 milliards d'euros de 2018 sur les 18,9 milliards investis à l'époque dans l'éducation primaire et secondaire en 2018 ou 2,9 milliards d'euros de 2022 sur 21,4 milliards d'€ », révèle l'enquête de l'Institut. L'Estonie -

qui dépense beaucoup dans l'enseignement par rapport à son PIB/habitant - a un peu moins de 85 % d'élèves qui n'ont pas de problèmes. L'Irlande - qui dépense beaucoup moins que la moyenne européenne - a près de 75 % d'élèves qui sont dans le même cas. Au niveau de l'efficacité dépenses/classement PISA, la Belgique est située à la 10^e place sur 30. Ce qui n'est pas encore trop mal. Mais cela est dû aux meilleurs résultats obtenus au nord du pays.

TROP DE SURQUALIFIÉS

Puis, il y a l'enseignement supérieur. En Belgique, le taux d'emploi des diplômés du supérieur (taux d'emploi 1 à 3 ans après le diplôme le plus haut) était de 90,3 %. Au classement, on est 15^e au niveau coût-efficacité. Si on était aussi efficace que la Grèce, l'Islande, la Lettonie et Malte, l'économie par étudiant belge serait de 820 € et l'économie totale serait de 430 millions d'€ sur les 6,9 milliards d'€ investis en



Mais il faut être plus efficace! © Belga

2018 (soit 480 millions sur les 7,7 milliards au prix 2022).

L'Institut Économique Molinari se penche aussi sur l'adéquation de l'éducation et de la formation avec le marché de l'emploi. Il regarde par exemple le nombre de personnes qui sont surqualifiées pour leur travail et le taux de jeunes qui ne sont ni en formation, ni en apprentissage et sans emploi. Là, la Belgique est très loin au classement. On occupe la 21^e place, loin derrière le peloton de tête européen composé de l'Islande, de la Lituanie, du Luxembourg, de Malte, de la Roumanie et de la Suisse. « Si la Belgique se rapprochait de ces pays les plus efficaces, cela équivaldrait à une économie de 1,8 milliard

d'euros sur les 31 milliards dépensés en éducation et formation (à tous les niveaux, y compris des dépenses de formation professionnelle) en 2018 ». Soit, au prix de 2022, une économie de 2,1 milliard-€ sur 35 milliards d'€.

L'enquête dresse un classement final de l'efficacité globale de l'éducation dans les 30 pays. La Belgique est 17^e (merci à la Flandre qui nous fait remonter dans le classement), le Luxembourg 21^e, la France 22^e... loin derrière l'Irlande, l'Estonie, les Pays-Bas, la Finlande, l'Allemagne, la Norvège et la Suède.

Les plus mauvais pays en termes d'efficacité sont la Bulgarie (30^e), Chypre (29) et l'Italie (28). ■